

NUESTRA GUERRA

Lo que comenzó como un «pronunciamiento» más, en la copiosa serie de sublevaciones militares de nuestro país, por obra y gracia de uno u otro ambicioso espadán, tomó luego el carácter de carlistada, a la cual prestaron entusiasta concurso los todos elementos clericales y reaccionarios, y al fracasar esta fase, paña sufrió la más brutal invasión tropas extranjeras que trocaron la lucha inicial en guerra por la Independencia.

Otras veces también hubieron de empuñar las armas los españoles para rechazar a los extraños que pretendían apoderarse de nuestro suelo y someter a una raza indomable. Del mismo modo que ahora, la traición abrió las puertas al enemigo, que siempre arruinaba poblaciones y organizaba crueles masacres de patriotas si le ofrecían resistencia... pero nunca llegó la tragedia a los términos que presenciamos.

Los «procedimientos» totalitarios, no varían según la edad, sexo o condición de las víctimas; si acaso, extremando su barbarie al aplicarse al más débil.

Es el mismo espectáculo que ofrecen en la selva los animales feroces cuando se lanzan sobre antílopes y gacelas; en cambio cuando aquellas riñen entre sí, rara vez llegan a ser un duelo a muerte.

Si todavía, en los tiempos a que se hacía un culto de la violencia y de la guerra estaban prohibidos ciertos golpes y ventajas; los beligerantes obedecían al rudimentario código internacional como admitir, que pueblos que presumen de cultos y civilizados hagan tabla rasa del Derecho de gentes, de los Pactos de no agresión y de «no intervención» empleando armas y procedimientos fatalmente descalificados?

Hasta los juegos y deportes tienen su «reglamento» por el cual no condena al jugador tramposo que es castigado de un modo fulminante, como sus colegas. ¿Como a la nación que no hizo honor a su firma sobre la seguridad y neutralidad de Bélgica, ni aquella otra que desertó de la «Tríplice» se le admite a los concierdos de otras naciones serias, dando lugar a nuevos escarnios y falsas?

Versalles, Locarno, la ocupación del Rhur... Por decisión unilateral y audaz de Alemania, ésta fué retirando todas las prendas y garantías que las potencias vencedoras en 1918 le habían exigido para gozar de una paz duradera en Europa, cosa imposible sin mantener a *Herman*, encadenado.

La libertad no quedó después de aquella carrera de audacias, —que nadie procuró atajar— ya que alentó la peregrina teoría «de los hechos consumados», hizo posible la única exhibición de armamentos, con expresa amenaza a los países fronterizos y aún a los alejados que por sus producciones o situación podían interesar para la revancha de la Alemania guerrera.

Así comenzó luego la guerra, sin previa declaración, entre Alemania y España, donde las teutones penetraron con el pretexto de ayudar a los generales traidores en una de las fases de nuestra guerra presentándose como aliados de Franco para terminar sustituyendo a la Junta de Salamanca e imprimiendo en toda la España rebelde el carácter de colonia española.

Es el plan cuya maqueta trajo de su viaje por Alemania, aquel pretencioso lacayo e instrumento de Angel Herrera, que siendo Ministro de la Guerra y encubridor del estraperlo preparó las fortificaciones de la Sierra de Guadarrama desde donde los rebeldes amenazaban a Madrid. Apo-

yar a Lerroux, colaborar con Lerroux... y la tercera jornada quebró la maquiavélica martingala.

Vencidos en la lucha electoral, los reaccionarios apelaron a todas las malas artes para recuperar su influencia y el poder perdidos y desvirtuar el triunfo de la República (primero a la seducción; fallida ésta al atentado personal... hasta agotar la paciencia y magnanimidad que las izquierdas, que es lo que buscaban los traidores como pretexto para hacer estallar el movimiento de evolucionado se ha convertido para nosotros en guerra por la Independencia.

También lo fué la que sostuvo España en 1808, pero con una notable diferencia; entonces pudo haber

españoles *afrancesados*—no muchos—cuya memoria no podemos repudiar porque, como rey, preferían y sirvieron a José I sobre el siniestro chulo Fernando *el Deseado*.

Ahora—eliminadas en nuestro país los problemas dinásticos de nuestros amos—en régimen de trabajo y libertad, el título legítimo y neto de español es incompatible y repele a cualquiera de los remoquetes (lusófilo, italianizante, agermadado) que deben usar nuestros coterráneos desde que tomaron parte en la criminal empresa de ocupación y explotación de España.

Juan GIMENEZ DE AGUILAR

Leed:

«EL SOCIALISTA»

La semana internacional

La cuestión checa

Después de las elecciones de Checoslovaquia parecía haber quedado más despejado el horizonte internacional. El triunfo de las izquierdas en este país—unido a la actualidad de Polonia—pareció parar en seco los gestos bélicos de Alemania. No obstante, transcurridos los primeros momentos que pudiéramos llamar de sorpresa, se ha visto que los fascistas no cejan en sus propósitos de encender la guerra en Europa, guerra ésta que adquirirá mayores proporciones que la de 1914.

Francia e Inglaterra están dispuestas a que Checoslovaquia no corra la misma suerte que Austria. ¿Cumplirán su palabra?

El Comité, el Subcomité y...

... la nada entre dos platos. Llevan ya reuniéndose estos organismos más de un año y, hasta la fecha los únicos resultados prácticos que se han visto consisten en que Alemania e Italia siguen su descarada intervención en España. Hitler y Mussolini se ríen de los acuerdos internacionales.

El papaleo y los discursos diplomáticos no los asustan. A esos dos correos sólo les pararía los pies un seco y una actividad energética de las grandes potencias. Todo lo demás—bien comprobado está—es entonar endechas a la Luna. Después de los tantos acuerdos en serio de esos Comités, Alemania e Italia siguen enviando a Franco material y hombres en abundancia, hundiendo buques ingleses, destruyendo poblaciones y asesinando a mansalva españoles.

Aprueba el comité

de Londres

1.º Retirada de voluntarios según las cuatro categorías siguientes: Ejército, Marina, Aviación y técnicos civiles.

2.º Reconocimiento de los derechos de beligerancia cuando se haya retirado un número sustancial de voluntarios. El término «sustancial» ha sido definido por el Comité de la siguiente manera: Retirada de diez mil voluntarios de la parte en que el número de éstos sea inferior. La retirada de voluntarios de la otra parte será proporcional.

Sobre este punto, el representante del Gobierno ruso, Kagan, pues el embajador Maiski, se encuentra en Moscú, ha votado a favor pero no ha aprobado los puntos restantes.

3.º Restablecimiento del control en la frontera francoespañola y en la hispanoportuguesa, una vez restablecido el control por parte del Comité en orden a trabajos de las Comisiones encargadas de efectuar la retirada de voluntarios. Si en el plazo de treinta días esta retirada no ha comenzado, Francia recobra su libertad de acción. Este plazo de treinta días puede ser prorrogado por diez días más, a condición de que la prórroga se deba exclusivamente a dificultades de orden técnico.

4.º Refuerzo del sistema de control naval paralelamente al control terrestre.

Muy pronto veremos lo que resulta de todo esto. A los españoles de la zona leal no nos conviene hacerlos muchas ilusiones basados en acuerdos de esta naturaleza. ¡Hemos visto ya tanto en los meses que llevamos de guerra...!

Siguen las equi-

vocaciones

La aviación italo-germana sigue equivocándose en los bombardeos que realiza a lo largo de la costa mediterránea, y Francia e Inglaterra continúan sufriendo pacientemente esos errores. Ya no son sólo los barcos ingleses y franceses los ametrallados por dicha aviación. En la noche del viernes último, los aviones fasciosos bombardearon la población francesa de Cerbère. La situación y la iluminación de Cerbère no admiten equivocaciones, máxime tratándose de expertos pilotos, que deben conocer palmo a palmo el terreno, incluso con los ojos cerrados. Lo que sucede es que Italia y Alemania hace tiempo sólo vienen empleándola aguja de marear para marear a todo el mundo con sus gestos jactanciosos y ponen de pantalla a los facciosos de Burgos, y que éstos den explicaciones y excusas.

HABLAN LOS HECHOS

LO QUE HA FRACASADO

Porque el Socialismo no pudo impedir la guerra provocada por los imperialistas y militares alemanes, los elementos burgueses de nuestro país, y muy particularmente los de la derecha, no se cansaron de decir que el Socialismo había fracasado.

La afirmación era completamente disparatada, porque ni el Socialismo padeció nada en su doctrina—antes se robusteció ésta—con la guerra antedicha, ni podía representar su fracaso el hecho de que no contara con fuerza bastante para evitar una lucha tan fratricida. Lo que verdaderamente ha fracasado ha sido la religión, la diplomacia y otras instituciones burguesas que tienen por fin mantener la paz, pues por más que hicieron antes y después de la guerra para que ésta no estallase o no prosiguiera, nada adelantaron. El papa, que alzó su voz varias veces para que cesase la contienda, fué todas ellas desoído.

No hemos de negar que la guerra produjo en el campo socialista algunas desavenencias; pero de eso al fracaso hay una distancia inmensa. ¿Y por qué había de fracasar? ¿Es que la guerra demostraba que no había antagonismos sociales, ni, por lo tanto, lucha de clases, ni opresión y explotación de unos hombres por otros? ¿Es que la guerra ponía de relieve que no había asalariados ni asalariados y que todos vivían de su propio trabajo? ¿Es que probaba que era una falsedad que hubiera unos hombres ricos, muy ricos, y otros hombres pobres, muy pobres—éstos en inmenso número—, y que la riqueza de los primeros fuera la consecuencia de la pobreza de los segundos? ¿Es que la tremenda tragedia negaba rotundamente las desigualdades sociales y que a costa del hambre y de la vida de millones de seres crean estupendas fortunas unos cuantos miles de desalmados? No. Nada de eso ha demostrado la guerra sino todo lo contrario, y por lo mismo, lejos de conseguir que el Socialismo fracasase, lo que ha hecho es darle más vida.

Y esto se ve en lo que ha ocurrido por consecuencias de la guerra.

¿Qué ha pasado en Rusia? ¿Qué ha pasado en Alemania? ¿Qué ha acontecido en Austria, Bulgaria y otras naciones? Que no solamente los tronos han sido barridos, sino que en algunas de ellas se ha anulado a la clase explotadora, y en otras se está a punto de hacerlo. ¿Ha fracasado ahí el Socialismo? ¿Han venido a menos las fuerzas revolucionarias? ¿Aparece el proletariado con menos pujanza que antes?

En Inglaterra, en Francia, en Bélgica, en Portugal y en otros pueblos no está aún, es cierto, el Poder en manos del proletariado; pero su fuerza y su influencia han aumentado considerablemente en estos últimos tiempos.

Y en nuestro país, ¿qué ha ocurrido? Pues lo mismo que en aquellos.

Las fuerzas socialistas han elevado su cifra de una manera notable; las fuerzas societarias han acrecido en grado extraordinario.

¿Y qué acontece en la Unión General de Trabajadores? Más aún que en los organismos que acabamos de citar. A partir de su último Congreso, celebrado casi a la vez que en el Partido Socialista, no cesan de ingresar en ella nuevas Sociedades de oficio.

Y han aumentado también las Sociedades obreras que no siguen la misma táctica que la Unión General de Trabajadores.

Por otra parte, nunca como ahora han ganado terreno las ideas socialistas en el campo de los intelectuales. No son pocos ya los que han venido a las filas en que se pelea por la emancipación de la Humanidad, y son bastantes los que se disponen a hacer lo mismo.

¿Y lo ocurrido con los obreros y funcionarios modestos del Estado? A estas horas son muy pocos los que no han recurrido a la Asociación.

Además, si el Socialismo hubiese fracasado; si el proletariado—del que el Socialismo es la vanguardia—hubiera venido a menos. ¿qué explicación tendrían las inquietudes y zozobras que se han apoderado del ánimo de las gentes privilegiadas? ¿Dirían muchos de los voceros de estas gentes que ante los sucesos ocurridos en el mundo es indispensable seguir nuevos rumbos? ¿Harían los gobernantes concesiones que antes tardaban años y años en conseguirse? Seguramente que no.

Luego no ha fracasado el Socialismo; luego el proletariado militante es hoy más poderoso que nunca; luego quienes tienen motivo para sentir pavor no son los explotados, no son los que luchan por que todos los hombres se rediman económicamente, sino los explotadores, los que quisieran que se perpetuase el régimen de desigualdad social en que vivimos hoy.

Y si esto demuestran los hechos acaecidos hasta ahora, los que tendrán efecto en lo sucesivo demostrarán más: demostrarán que estamos muy próximos al instante en que la clase patronal o capitalista, por innecesaria y perjudicial, desaparecerá, haciendo posible un régimen de solidaridad, de bienestar y de justicia, beneficioso a todos los seres humanos.

Pablo IGLESIAS

(Publicado con motivo de la Gran Guerra, en aquella fecha.)

REFUGIOS

Dejemos a otras plumas la función de la crítica, noble si lo es el espíritu que las guía, y las soluciones que aporta, y vamos a plantearnos y tratar de buscarle solución a unos de los muchos problemas que encierra la obra de los refugios.

La recogida de la cosecha, piedra angular de las tareas de este verano, exigirá el desplazamiento al campo de toda la mano de obra disponible en Cuenca. Y si el Gobierno, los Sindicatos y los Partidos políticos han de poner en juego todo su poder, interés e influencia en que así se haga y cumpla, en el próximo mes de junio nos encontraremos con que la principal y más calificada aportación de trabajo que a la construcción de refugios se aplica, desaparecerá hasta octubre.

No cabe regatearle a la Economía Nacional ni a la guerra este sacrificio que la recogida de la cosecha nos impone; y nuestros trabajadores, si quiera sea temporalmente, habrán de incorporarse al campo y aplicarse lejos de su casa y familia a la faena que este momento de nuestra lucha pide. ¿Penoso el sacrificio? Quizá; pero más habría de dolernos que por indolencia o abandono nos sorprendiera el invierno sin pan que dar a

nuestros hijos, ni alimento que llevar a nuestros hogares; o, lo que sería más lamentable, que nuestro Ejército Popular por falta de provisiones perdiera su magnífica combatividad.

Así, pues, los meses de julio, agosto y septiembre, las obras de refugios se encontrarán sin su habitual mano de obra ¿Cabe suspenderla? A juicio nuestro, no. Menguados serán los que aquí queden si no saben responder con su entusiasmo y sacrificio al heroísmo de los compañeros que luchan en el frente y la abnegación de los que se desplazan allí donde la guerra necesita de su esfuerzo. En las Prisiones hay muchos brazos inactivos que deben movilizarse rápidamente. Los oficinas, el comercio, la Industria y la mujer pueden facilitarnos el complemento de trabajo necesario para que la construcción de refugios no pierda el ritmo conseguido, y que la exigencia de nuestra guerra y la seguridad de nuestras familias impone con ser.

De algunos sindicatos ya han partido ofrecimientos valiosos que sólo aguardan la distribución de trabajo para comenzar la tarea; quede para otro día la forma en que esta idea puede plasmarse en realidad.

OHE

Militantes y cotizantes

Existe en las organizaciones sindicales, dos grupos de afiliados a los cuales es necesario distinguir, con los nombres de militantes y cotizantes.

Explicaré de la manera más breve y clara, lo que a estos se refiere y su actuación dentro del área sindical, empezando por el grupo de los primeros.

Militantes de una organización, son aquellos compañeros que por su actividad dentro de la misma, al propio tiempo, que por sus conocimientos, orientan y marcan la pauta que ha de seguir su sindicato, son los que en Asambleas discuten con amplitud los puntos a tratar, los que diariamente están en contacto con sus directivos para informarle de cuantos datos de interés precisen, son los que sin pretexto ni excusa de ninguna clase, aceptan los cargos para que se les designa, en una palabra, son los que sienten la organización y por la que aceptan toda clase de sacrificios.

El militante critica duramente los actos que a su criterio, no están conformes con los acuerdos tomados en general, y que sus directivos incumplen; critica que ejercen dentro de la organización y que tiene la tónica de hacer enmendar los yerros que puedan cometer los directivos. Es también una labor del militante hacer adeptos para su sindicato, para lo cual y con la influencia de sus conocimientos, atrae por el método persuasivo a aquellos compañeros, que estando fuera de las sindicales, desconocen la importancia que tiene el estar agrupados para la defensa de sus intereses morales y materiales de clase. Asiste a todas las reuniones que el sindicato celebra, procurando siempre la mayor puntualidad.

El cotizante es de otra manera, ha venido a la organización unas veces por la fuerza, otras por complacer algún amigo y en la inmensa mayoría porque sabe que de no estar organizado, le es muy difícil la adquisición de trabajo.

Se le distingue fácilmente, no tenéis más que observar que no comparece por el domicilio social, sino cuando obligadamente tiene que pagar su cuota, a las Juntas Generales

no asiste casi nunca, y cuando lo hace, es a remolque de otros compañeros o por enterarse de que imponen alguna sanción.

Es el lenguaraz que, cuando puede, critica a su manera a los que ostentan cargos directivos o de representación, que él no quiso nunca aceptar por miedo a comprometerse o estar a bien con los patronos, pero si alguna vez da la casualidad de que acepta algún cargo, fijaos bien en sus manifestaciones o deseos de dejarlo cuanto antes; a cuyo fin argumenta la mar de majaderías y simplezas. Cuando algún militante ostenta la representación de más de un cargo, el cotizante murmura y hace en unión de otro conjeturas propias de su especie, pero cuando se le ofrece el cargo, que a su juicio le sobra al militante, siempre lo rechaza de plano, deshaciéndose en alabanzas en favor de éste. Lleva el carnet sindical, los mismos que en épocas anteriores llevara la tarjeta de recomendación publicada por su protector, contra el que no se rebelaron nunca al que se ofrecían a toda clase de bajezas con tal de conseguir trabajo.

Este último grupo de organizados, los tenemos enquistados también en las directivas, y por más recomendaciones y trabajos de los militantes, no hay manera posible de que estén un par de horas diarias en su sindicato, máxime en los momentos que atravesamos que tenemos que estar alerta y firmes en nuestros puestos. De ahí resulta el caso paradójico, que se dé una orden o consigna por nuestros organismos superiores sin que ninguno de sus afiliados ni éstos se enteren, alegando despues una ignorancia que no tiene fundamento ninguno.

Tenía razón nuestro querido maestro PABLO IGLESIAS al decir «que más valían pocos y buenos, que muchos y malos», por eso es mi interés quede a todos bien sentado lo anteriormente expuesto, debiendo tomar buena nota de ello los militantes, para que nuestros sindicatos inicien la actividad que precisan y hagamos, como decía un artículo de «VIDA NUEVA» en su primer número, de ellos verdaderas escuelas de solidaridad y educación de las masas.

P. PALLARES

CRONIQUELLA

«ANTES ROJOS»

La Prensa diaria y la radio se han extendido en detalles al dar la noticia—feliz para los antifascistas—de la sublevación de los prisioneros del fuerte de S. Cristóbal, de Pampiona. Entre otras cosas interesantes y dignas de comentario leemos la siguiente y significativa declaración del grupo de falangistas que, desde el exterior, ayudaron a nuestros camaradas: «Antes rojos que entregarnos a los italianos». La frase, no lo dudarán nuestros lectores, es merecedora de comentario.

El temor a volver a poder de los italianos tiene la virtud de hacer que quienes contra la República se alzaron vuelvan a ella sus ojos. Y es que hasta los más aferrados a la rebelión han conocido la opresión fascista ejercida por extranjeros. Es que los rebeldes de julio de 1938 no son creyentes con fe, aunque presuman de ello, y han necesitado sufrir los espolozos extranjeros y la presión del yugo italiano para convencerse de las excelencias del régimen que encarna la República por la que lucha la verdadera España. Es que, tan ciegos y embaucados los tenían sus jefes, que han necesitado sufrir y ver lo que es el fascismo dominador, para añorar la libertad de que gozaron con la República de los «rojos». Y es que han llegado ya a sentirse avergonzados ante tanta sangre, tanto dolor y tanta ruina como han producido con su insensatez.

«Antes rojos...» ¡algo es algo, camaradas! Si la decisión del grupo de rebeldes contra los rebeldes es lo suficientemente sólida para mantenerles en su nueva rebeldía, si su ejemplo cunde por la España extranjerizada, pronto veremos demolerse el tinglado de la farsa fascista y la hora de la liberación de nuestros hermanos allende las trincheras estará próxima.

¡Ojala que su decisión de ahora hubiera sido también firme en los primeros meses de la rebelión, porque entonces no hubieran hollado el suelo español los extranjeros a quienes hoy temen y odian!

El «TIO SERAFIN»

DE SANITARIOS

Manos a la Obra

Ha llegado a nuestras manos, el primer número del semanario, portavoz de la U. G. T., «VIDA NUEVA», y tenemos la satisfacción de manifestar, que sus páginas nos han halagado en extremo, y no podemos por menos que felicitar a los encargados de la confección de este primer número, ya que todos ellos han desplegado el mayor estímulo, en lanzar y realizar esta obra tan maravillosa y tan grande, interpretando, a la vez, el sentir y la aspiración unánime de todos los trabajadores.

Lo que sentimos de una manera clara, concisa, franca los estímulos del trabajo, no podemos negarnos nunca a colaborar en esta gran obra, desplegada por los trabajadores, en estos momentos tan críticos de agitación tan intensa, y por consiguiente nosotros ofrecemos desinteresadamente, nuestra modesta pero sentida y entusiasta colaboración, aportando en la lucha todo cuanto de una manera fraternal y sincera estamos dispuestos a realizar.

Los que no estamos acostumbrados a reflejar nuestros pensamientos en

Información General

DE ENSEÑANZA

Resumen de las cuentas del Patronato Conquense de Cantinas, Colonias y Roperos escolares

Fecha	Ingresos		Gastos	
	Pesetas	Cts.	Pesetas	Cts.
Año 1935				
Totales.	5.766,72		1.425,52	
Año 1936				
Totales.	15.646,75		14.377,94	
Año 1937				
Totales.	3.182,90		109,35	
TOTALES.	22.596,37		15.942,81	
Importan los ingresos.			22.596,37	pesetas
Idem los gastos.			15.942,81	»
Existencias en Caja.			6.653,56	»

Nota.—Los datos precedentes pueden ser comprobados por quien lo estime conveniente, examinando el libro de contabilidad y demás justificantes, en esta Tesorería.

Cuenca, 20 mayo 1938.—La Tesorera, Ana María González.

Nombramientos.—El Consejo Provincial, en sesión celebrada el día 28 de los corrientes, acordó proponer los siguientes nombramientos de «Auxiliares docentes»: Luisa González Usón para Tragacete; Dionisio García para Valdecabrilas; Josefa Alcocer, para Vega del Codorno; Trinidad Mayordomo, para Valdecañas; Zenaida Fernández, para Alcohujate; Piler Zamora, para Masegosa; José Poyatos, para Cañaveras de Mira; María Cruz Segura, para el Salto de Villora; Valeriano Crespo, para Cañamares; Miguel García Romero, pa-

ra Moncalvillo; y Elvira Fernández, para Ribatajadilla.

Concurso de traslado.—El B. O. del día 27 publicó la convocatoria de un concurso de traslado para Maestros interinos y auxiliares docentes. El plazo de presentación de instancias termina el día 10 de Junio próximo y se pueden solicitar todas las localidades remitiendo una papeleta por cada una indicando nombre del solicitante, escuela que sirve, localidad que solicita y número que hace en la relación de plazas que solicita.

VARIAS

Orden de Gobernación.—Con fecha 15 de Mayo el Ministro de la Gobernación dictó una orden haciendo a los Presidentes y vocales de los Consejos municipales responsables de la existencia en sus demarcaciones de hombres útiles llamados a filas o para fortificaciones, caso no demuestren documentalmente haber puesto todos los medios a su alcance para conseguir la presentación de los emboscados.

Fabricantes de jabón.—Por la delegación provincial de Abastecimientos se ha autorizado a todos los fabricantes de jabón de la provincia para la adquisición directa de aceites turbios al precio de 1,20 a 1,50 pts. el kg. según clase, para lo que prestarán la autorización correspondiente

ante las autoridades locales que exigirán declaraciones de existencias del indicado artículo

Tribunal Militar.—El de la 6.ª División de Madrid, requiere la presentación de Jacinto García Sanabria, de 21 años, de Albendea, para responder del delito de desertión.

—El del Primer Cuerpo de Ejército requiere a Angel Valera Gómez y Gabriel Monedero Navarro, de Motilla; y a Antonio González Rivas y Salvador Honrubia Córdoba, de Villarta.

De peones camineros.—Por orden de la Jefatura de Ingenieros del Ejército del Centro los Peones Camineros y auxiliares permanente de los mismos, comprendidos en las quintas 1922 al 1926 que debían incorporarse en la misma, permanecerán en sus puestos hasta nueva orden.

«VIDA NUEVA»

Organo provincial de la U. G. T.

CUENCA

Boletín de suscripción

..... de (organización, nombre y apellidos del suscriptor)

..... se suscribe por un semestre al periódico (pueblo)

«VIDA NUEVA», por ejemplares, cuyo importe se compromete a abonar dentro del primer mes.

..... a de de 1938.

(Sello, si se trata de organización)

(Firma)

Comienza la suscripción en de 1938.

Remítase a la Casa del Pueblo, Fray Luis de León, 18 Cuenca.— (Franquese con 2 céntimos)

las páginas de un periódico, nos es costoso, por primera vez, esterilizar públicamente nuestros ideales, Pero con una voluntad férrea, y con aspiraciones de enmienda, decimos: Manos a la Obra. Es preciso decidirse, trabajar, estudiar colaborar, hasta conseguir nuestro compromiso de

colaboración sincera en esta gran obra, emprendida por estos camaradas que han tenido la suerte de crear el portavoz que tanto nos favorece, y que ha de ser también el guión que nos ha de conducir al triunfo final de la guerra

C. E.



PAGINA DE

Tierra

del Secretariado Provincial de Trabajadores de la Tierra

El funcionamiento de las Cooperativas de consumidores de víveres

Orden del Ministerio de Trabajo y Asistencia Social, dando instrucciones a las Cooperativas de consumidores de víveres para su normal funcionamiento. Dicha orden dice así:

Las dificultades que las presentes circunstancias han creado en la distribución y abastecimiento de víveres, han inducido a numerosos ciudadanos a organizarse cooperativamente, para atender mejor sus necesidades de consumo.

La mayoría de las Cooperativas de consumidores que se han creado recientemente no se organizan en forma adecuada, y en muchos casos sus iniciadores no están animados del noble deseo de cooperar (nunca mejor empleada la palabra) a resolver las dificultades del abastecimiento, ni tienen siquiera la menor orientación de la doctrina y de la táctica que sigue el movimiento cooperativo moderno.

Entre los principios de este movimiento figuran dos que importa cumplir en estos momentos con rigurosa fidelidad en beneficio no sólo de la cooperación, sino del país. Uno de dichos principios es el que se refiere a la independencia de las Cooperativas, en relación con las demás organizaciones, y otro, que es consecuencia del anterior, que determina que las Cooperativas de consumo estén «abiertas» a todos los consumidores.

Hay un tercer postulado, realizado ya en todo el mundo, que aconseja la conciencia de que no haya más de una Cooperativa en cada localidad, sobre el cual se viene llamando constantemente la atención por parte de este Ministerio, y aunque tiene también relación con los anteriores, exigir su cumplimiento inmediato sería prematuro porque su relación supone una madurez y preparación cooperativista que no existe, y podría darse el caso por ello que la fusión de las Cooperativas, remedio al mal que produce la existencia de numerosas de estas entidades en una sola localidad. Esta medida obligaría, por otra parte, a no autorizar la constitución de nuevas Cooperativas, decisión que no conviene de momento tomar, sin oír a la Junta Central de Cooperación, en la que tienen adecuada representación las diferentes formas de Cooperativas.

Consecuencia del desconocimiento de las normas señaladas es que de hecho se hayan formado muchas Cooperativas cerradas, es decir, que limitan la entrada de nuevos asociados. A todas ellas se les ha hecho observar al tiempo de autorizar la inscripción, y por tanto su funcionamiento, que no puede ser limitada ni estatuta-

riamente ni de hecho el número de socios, conforme determina el artículo segundo de la ley de 9 de septiembre de 1931, precepto que consagra en nuestra legislación el principio de «puerta abierta».

Pero a pesar de ello, es el caso que muchas de estas entidades ostentan títulos que suponen una limitación, tales como los de «Cooperativa de los empleados de la fábrica «X», del Sindicato «tal» o del Partido «cual», ante los cuales los consumidores que no tienen la condición de trabajadores de la fábrica «X» o de afiliados al Sindicato «tal» o al partido «cual», se detienen y en lugar de tratar de asociarse a alguna de esas Cooperativas, que ya funcionan, se reúnen para crear una nueva, con lo cual el número de Cooperativas aumenta cada día en proporciones exageradas, sin ninguna ventaja práctica, ni para los consumidores, ni para el movimiento cooperativo, ni para el propio Estado. Este inconveniente se obviaría, en parte, si esas Cooperativas no sólo admitieran a cuantos consumidores desearan entrar en ellas, sino que los llamaran, realizando una adecuada labor de divulgación de sus fines. Pero en la práctica no se realiza así, sino que, por el contrario, se ponen dificultades para impedir la adhesión de nuevos cooperadores, como si se tratara de concurrentes, lo que es preciso remediar para evitar el desprestigio de la organización cooperativa.

Teniendo en cuenta las consideraciones expuestas, este Ministerio ha tenido a bien disponer:

1.º Que todas las Cooperativas de Consumo cuyo funcionamiento haya sido ya autorizado, deberán consignar en sus Estatutos o Reglamentos, así como en los rótulos e impresos de toda clase que utilicen, seguido de la denominación que ostenten, el subíndice siguiente: «Abierta a todos los consumidores que deseen asociarse.»

2.º Que en lo sucesivo no se autorice la inscripción en el Registro de ninguna Cooperativa de Consumo que ostente un título o denominación que suponga dependencia de otra entidad o limitación del número de socios, para atenderse no sólo a la letra, sino al espíritu de lo determinado en los artículos 1.º y 2.º de la ley de 9 de septiembre de 1931.

3.º Que no se acuerde la inscripción de nuevas cooperativas de consumidores que hayan de actuar en localidades donde ya exista alguna otra entidad de esta naturaleza constituida legalmente, sin previo informe de la Junta Central de Cooperativas.

OBTENCION DEL CUAJO

Extraer un cuajar de un ternero o cordero que mamen, que sea sano y que no padezca ninguna enfermedad.

Una vez que tengamos el cuajar, se vaciará su contenido, limpiando con cuidado toda partícula de sangre, grasa, etc.

A continuación se procederá a insuflarlo, colocándolo en un sitio ventilado, limpio y fresco hasta su completo secado, procurando evitar la humedad. Una vez preparado el cuajar de esta manera, puede emplearse directamente, pero es mejor que se reduzca a trozos pequeños y se ponga a macerar en agua limpia o mejor aún en agua destilada en la proporción de 10 partes de estómago, 100 de agua, 5 de sal común y 2 de ácido bórico (el agua debe ser destilada).

Esta mezcla se colocará en un frasco a la temperatura de 18 a 20 grados, agítandola frecuentemente; a los cuatro o seis días se añadirán tres partes de sal filtrando a continuación el líquido hasta que se quede completamente limpio y transparente, guardándolo seguidamente en botellas cerradas, en sitio fresco y al abrigo de la luz.

Lo que ponemos en vuestro conocimiento rogándoos la máxima publicidad.

Cordialmente vuestro y de la causa proletaria,

El Secretario General

Unidad de acción U. G. T. - C. N. T.

ACCION SOCIAL

La U. G. T. y la C. N. T. estiman que ha de irse a una revisión en la legislación del país, que sea un reconocimiento de los avances realizados por el proletariado y la anulación de los preceptos que están en pugna con ellos.

1.º Legislación sobre el seguro de accidentes y previsión social que permita al trabajador no padecer ninguna privación ni sufrimientos por causas de accidente enfermedad o vejez.

2.º Empezar por parte del Gobierno el estudio de fórmulas de compensación familiar por medio de leyes.

3.º Revisión de toda la legislación civil, penal, comercial etc.

4.º Las dos Centrales anhelan el rescate de la riqueza nacional, organizando la economía y formalizándola jurídicamente para que se asegure con toda amplitud la independencia del país.

La C. N. T. y la U. G. T. se disponen a realizar una política de ayuda en todos los sentidos.—en trabajos, fomentando todos aquellos procedimientos y medios que se consideren aptos para ganar la guerra rápidamente.

Todos los organismos de carácter representativo de índole sindical como oficial, que se creen para los distintos fines que se han mencionado, con la conformidad de ambas Organizaciones, estarán constituidos por la intervención de la U. G. T. y la C. N. T. con arreglo a la proporcionalidad de las fuerzas que cada Organización posea, según el organismo y lugar en que han de intervenir.

Del mayor interés para los campesinos de Cuenca

Se ha constituido el Comité nacional de enlace de las organizaciones campesinas U. G. T.-C. N. T.

La Federación Nacional de Campesinos de la C. N. T. y la Federación Española de Trabajadores de la Tierra U. G. T. constituyeron su Comité Nacional de Enlace.

Se produce este hecho trascendental en un momento particularmente grave para los destinos de España. El enemigo, auxiliado por esos perros de presa del capitalismo y la reacción, que son los Estados totalitarios, avanzan ya por tierras de Levante y Cataluña, en lucha con nuestro Ejército que, pese a la momentánea inferioridad de su armamento, les disputa el terreno palmo a palmo.

De lo que el fascismo pretende ya nadie puede hacerse ilusiones. Quiere apoderarse de nuestros campos y riquezas, destruir nuestras Organizaciones, esclavizar nuestro país, hacernos siervos de los amos extranjeros y convertir a nuestros hijos en máquinas de guerra para las aventuras criminales, igual que esos infelices moros que trajo como carne de cañón desde los aduares desiertos africanos. Y de lo que sus métodos son, y de lo que el fascismo significa hablan con elocuencia esos miles de hombres torturados y fusilados, esas mujeres atropelladas, esas criaturas huérfanas y esas ruinas humeantes de pueblos que va dejando como bárbara huella de su paso.

¡Campesinos! No es posible consentir que ese espectáculo de muerte se repita también en las bellas huertas de Levante. Ahora es el tiempo de evitarlo y de transformar en avance victorioso la resistencia de nuestro Ejército, si sabemos movilizar todas nuestras energías y ponerlas al lado de los valientes hermanos que defienden ya con sus vidas la libertad de todos.

¡Campesinos! Constituid en todas partes Comités de Enlace C. N. T.—U. G. T. para que con su misión enérgica sirvan de aliento moral a nuestros soldados; reclutad fortificadores y herramientas en vuestros Sindicatos; enviad listas de combatientes y voluntarios para que sirvan de fuerza de refresco a los que luchan en las trincheras; prolongad las jornadas de trabajo; movilizad los viejos, las mujeres y los chicos para que cultiven los campos y para que nada falte a los combatientes ¡La causa es de todos! ¡El esfuerzo ha de ser de todos! ¡Y la victoria será de todos!

¡Campesinos de Levante y Cataluña! ¡Defended vuestras tierras! ¡Campesinos de Castilla, Andalucía y Extremadura! ¡Ayudad a vuestros hermanos de Levante y Cataluña!

Estamos en horas decisivas.
¡Guerra a muerte al invasor!

El Comité de Enlace de Campesinos U. G. T. -C. N. T.

AVISO

A todas las Secciones de Trabajadores de la Tierra U. G. T. de Cuenca

Se pone en conocimiento de todas las secciones de Trabajadores de la Tierra U. G. T. de Cuenca que tenemos a su disposición los cupones Federativos correspondientes al año 1937 y 38, los que se entregarán a todos los compañeros que previamente autorizados por la Junta Directiva de cada sección, se personen en nuestro Secretariado provincial.

Participándoles que no se hará entrega de ninguno de los cupones mencionados, siempre que no hayan satisfecho todas las deudas y descubiertos que tengan pendientes del año 1936 a 1937.

El Secretario General
Ismael HERMOSILLA

Las dos Organizaciones se comprometen a que al final de la contienda, el fascismo, se garantice el derecho del pueblo español, y especialmente el de la clase trabajadora, para que se dé aquella forma de Gobierno que responda al sacrificio que ahora se realiza y mantenga una verdadera democracia en nuestro país.

El Comité Nacional de Enlace analizará en todo momento y en cada caso concreto los problemas referentes a la libre expresión del pensamiento y a la aplicación ecuaníme de la justicia.

Para las secciones de trabajadores de la tierra

Puestos al habla con los organizados

mos oficiales correspondientes para saber cómo y a qué organismo habríamos de recurrir para adquirir hilo sisal para las máquinas segadoras, así como azufre para los viñedos, nos dice el Director general de Reforma Agraria que estos dos artículos han de servirlos en las Delegaciones Provinciales de Reforma Agraria.

Os lo comunicamos al objeto de que procureis solicitar de estos organismos las partidas que necesiteis, bien entendido, que como ocurre con otros artículos, es necesario pedirlos con la mayor urgencia para no quedarnos sin ellos.

Sin otra cosa queda fraternalmente vuestro

EL SECRETARIO DE COOPERATIVAS,

Camaradas: La falta de brazos en la recolección hemos de suplirla con una mayor intensidad en nuestro trabajo.

Sigue la aviación italo-germana su labor criminal de asesinar a mujeres y niños. ¡Odio merecen ellos y quienes les trajeron!

Vida Nueva

DIRECCION, REDACCION
Y ADMINISTRACION:
CASA DEL PUEBLO - U. G. T.
F. de León, 18

DEL MOMENTO ¡Así los queremos!

Hemos tenido ocasión de leer dos cartas dirigidas por un voluntario de 18 años, enrolado hace unos meses en el Ejército Popular, a su madre y a una de sus tías. Su lectura nos ha impulsado a escribir estas líneas, no porque tenga trascendencia lo que escribe en ellas el imberbe camarada, ni porque contengan sus cartas nada de interés informativo especial, sino simplemente porque en los párrafos epistolares de este joven conque hay algo digno de encomio y demostrativo del ánimo que impulsa a nuestra juventud a empuñar las armas contra el invasor.

Nuestro anónimo voluntario dice a su madre, entre otras cosas indicadoras de despreocupación por lo que la guerra lleva consigo, que «comprende llorar al escribirle y leer sus cartas, pero que no olvide estamos en guerra y se trata de defender a la Patria, la MADRE MAYOR, y que ante ella todo debe dejarse». Pero esto, lógico y vulgar, no es suficiente a demostrar el espíritu que anima al jovenzuelo que salió del regazo de su madre, por vez primera, para enrolarse en la División de voluntarios del Ejército Popular, de reciente formación. Hay más, hay párrafos en la carta que dirige a sus tías, que dice el sentido exacto de su decisión al marchar al frente y del espíritu que hoy le anima. Mas... dejemos que hable él por nosotros: «... estas cuatro letras para que veáis que no os olvido y estamos deseando de ir al frente, pues desde que salimos no hemos hecho nada en beneficio de la causa, puesto que lo que hemos estado haciendo no ha sido nada más que la instrucción militar a pesar que es un factor imprescindible para ganar la guerra. Así es que cuando salgamos al frente con la disciplina férrea de que estamos dotados y la alta moral que poseemos ya verá usted como hemos de salir victoriosos en todos los combates que nos confíen a nuestra gloriosa brigada, digo gloriosa porque dicha brigada está compuesta de hombres ya curtidos en la guerra, es decir por veteranos, quitados aquellos que somos voluntarios y que, por esto, nos han puesto al lado de estos hombres que, a pesar de ser veteranos, les hace falta el aliento de nosotros para que vean el espíritu de la retaguardia». Sigue el joven soldado describiendo el lugar donde se halla destacado y hasta se permite hacer algo sobre su historia relevante. En síntesis es una carta plena de optimismo y demostrativa de su elevado espíritu de buen español.

¡Y sólo tiene 18 años! Si, en meses no lejanos, le hubieran hablado de armas, de guerra, de bombardeos, de patriotismo, de ideales políticos... se hubiera encogido de hombros y hubiera hecho mutis, jugando con el peón o leyendo febrilmente algún número de «Pinocho». Hoy... ya se ve, se siente hombre, y hombre importante en la lucha contra el fascismo, y llega a llamar cobardes a sus compañeritos que se quedaron aquí o se volvieron después de enrolados.

Y es que es, en verdad, un hombre-chico de la nueva España; es un muchacho que leyó, pensó y obró conscientemente, convencido de que a España se le debe defender allí donde sea más eficaz la labor personal. El no realizaba, al fin, un trabajo, aunque intenso, muy necesario para la guerra y a la llamada de voluntarios que podía afectarle respondió con un PRESENTE y ADELANTE muy distinto al de los odiados falangistas de antaño y... dió un paso al frente con decisión. Así se obra, así se puede hablar y así hay que escribir.

¿Que quién es el autor de las cartas, el voluntario aludido por nosotros? ¿Qué importa el nombre? Basta saber se trata de UN SOLDADO VOLUNTARIO del Ejército Popular que defiende la libertad y la independencia de España.

...Y no es poco.

VICTOR ROMEO.

Lo incorporación de la mujer al trabajo

Las circunstancias actuales, obligan a que la mujer se incorpore al trabajo en todos los ramos industriales y agrícolas, y no solamente para la producción que la guerra exige, por ser tan necesario, sino también para el segundo frente de la retaguardia y sostenimiento de la economía nacional.

Poco dire como no sea para ensalzaria, de la mujer que educada en los cuadros sindicales, se apresuró inmediatamente que estas necesidades lo exigían, a cubrir los puestos que los compañeros dejaban para acudir a los frentes de lucha, ni de las que actualmente, convencidas de ésta necesidad, siguen el camino emprendido por las primeras y que con tanto entusiasmo, todas, se esfuerzan en sostener y hasta aumentar en muchos casos la producción que con arreglo a sus facultades, éstas les permiten. Pero hay muchas que por no sentir, no ya el entusiasmo de éstas, ni las necesidades y privaciones que la gue-

Coplas de la semana

De Herodes a Pilatos

*Damián me remite a Mora,
y, aunque no soy abanzado,
ante un justo tan completo
tiemblo como un azogado*

*Porque todo Mora es justo.
En Cuenca nadie lo ignora,
y hasta él mismo lo confiesa
cuando firma: Justo Mora.*

*¿Por qué tiemblo ante Morita...?
¡Señor, señor...! yo me acuso
que de la amistad de este hombre
con harta frecuencia abuso.*

*No está bien, lo reconozco,
que, cuando hacemos la cuenta,
le sorprenda a Mora un ocho
transformado en un ochenta,*

*O que diez botes de leche
que le dió a la Guardería,
cuando del almacén salen
recubran Carretería.*

*Me caza, y yo me sonrío;
pues en cuenta es de tener
la numerosa familia
que tengo que mantener.*

*Hace la cuenta. Le pago,
y, entre benévolo y torvo,
refunfuñando me dice:*

—«Esta vez ego te absorbo».

ANTINOMIA

rra nos crea, por las diferentes formas en que aun desenvuelven su vida con bastante facilidad y otras que por la forma en que ha sido educada la mujer hasta este movimiento, creen todavía que sus funciones están limitadas a ser amas de su casa sin preocuparse de como se desarrolla y debe desarrollarse todo el mecanismo del arte de producir y defenderse, para llegar a conseguir una vida más próspera y agradable.

No debe quedar una sola mujer sin ocuparse en trabajos productivos, de los que más nos exijan las circunstancias, en las fábricas, talleres y el campo, pues en todos estos lugares, la inmensa mayoría de los puestos puede ocuparlos con gran rendimiento y sin más sacrificio que el que las necesidades nos imponen.

Muchas creían que pretendo es-

LA CALLE, TERCER FACTOR

II

Y son los nidos robados que pueblan al tibio ambiente de lamentaciones tristes de padres enloquecidos. Y son los allanados huertos que ofrecían espléndidas ricas cosechas de sazonados frutos. Y es el desgajar de ramas y el arrancar de cortezas y el pisotear de siembras. En cada ambiente, distinto bastardo afán. Ya son los cristales rotos, los faroles atormentados, las puertas chafarrinadas, las fachadas en afrenta de titulares soeces, de primitivos dibujos de groseras intenciones.

Es inútil seguir. Desde la burla sangrienta, pasando por el pequeño hurto, hasta el insulto descarado y brutal.

Nefasta influencia de la calle, contagio inoroso del arroyo con médula de lodo.

Hay que sustraer a la infancia de su tiránico valimiento. Hay que redimir a la infancia de su atrayente absoluto poder. Hay que sacudir en la infancia el yugo ominoso de la calle.

Labor de todos. Del Estado en primer término, de la familia, de la Escuela.

Evocamos a Patri. En sus quejas amargas allá en su Escuela de Nueva York

Y de su libro «Schoolmaster in a great City» comentado gentilmente por Rodolfo Llopis en su «Escuela del porvenir» entresacamos estas notas. Que destilan todo el dolor de su alma ante el cuadro sombrío que ofrecían la infancia, abandonada a las garras traidoras de la calle. A él, que era un profundo amante de los niños, a él que soñaba en fervores de futuro. De porvenir lejano. De porvenir sin límites. Con niños felices que aprietan sus manos con él. Con niños felices que en éxtasis anchos le hicieron plegar en sonrisas los labios trementes en fatalismos de devociones...

«Las cosas de la calle no son cosas de la Escuela! La Escuela termina allí donde se encuentra la puerta que da a la calle... ¡Tampoco! es cosa de familia! La familia termina en la puerta de la casa. La calle no es de nadie. Y, sin embargo, la calle es, en la educación, el tercer factor. Hay que preocuparse de la calle. Hay que conquistar la calle en beneficio de los niños.

...Y a esta tarea, como un poseo, lanzóse de lleno con toda el alma...

Octavio PERONA RUIZ.

Sisante

clavizarlas con el brabajo, pero puede demostrarse y convencerse, que la mujer será más libre cuando tome parte activa en las diferentes profesiones y oficios que para el desarrollo de la vida humana y el sostenimiento de la economía se necesitan, pues además de sentir una satisfacción le permite vivir con sus propios medios con más libertad que cuando está supeditada a la suerte que le queda a quien comporta su vida, con cuyo motivo puede ser todavía, más feliz.

En fábricas y talleres, hay muchas máquinas fáciles de manejar, y trabajos que pueden desarrollarse con facilidad, dejando los más pesados para

los compañeros que más o menos viejos quedan. En el campo, aunque no esté éste todavía dotado de máquinas que ya debiera tenerlas, la mayoría de las que tiene pueden conducirse por campesinas, así como muchos trabajos de recolección. En el transporte también puede la mujer desempeñar sus funciones con una corta preparación, aprovechando los cursillos que a tal efecto se convocan por organismos oficiales y cuantos medios estén a su alcance, y en oficinas con los compañeros que por razón de edad no deben ser movilizables.

Hoy nos exige la guerra, mañana será una satisfacción.

Que cuando los camaradas combatientes vuelvan de la lucha, con el triunfo traigan la impresión de haber estado bien atendidos y se encuentren con la agradable sorpresa, de que, con el esfuerzo de la mujer la producción no ha desmerecido y todo en marcha para hacer entre todos una España feliz, libre del fascismo invasor y de los parásitos que labran su ruina.

A. I.

Instituto de Reforma Agraria

Cursillo de tractoristas

Se pone en conocimiento de cuantos han solicitado ingreso para el cursillo de tractoristas que los exámenes previos correspondientes al mismo se celebrarán en Cuenca el próximo día 10 de Junio para todos aquellos procedentes de las provincias de Cuenca y Toledo a los que se ha citado a domicilio e individualmente

IMPRENTA CONQUENSE

Calderón de la Barca, 12 y 14

De «El Socialista»